



Pueblos del Xingu: un ejemplo de defensa ambiental

Los pueblos del bajo Xingu son ejemplo de la lucha por la preservación de nuestro legado socioambiental. Recientemente y después de exhaustivas denuncias, lograron suspender la licencia de instalación de una obra de gran tamaño que podría comprometer de forma irreversible la vida en el río Xingu. Para lograrlo, el pueblo Xingu se asoció con la comunidad ribereña, mineros artesanales, investigadores de la Universidad Federal del Pará y de la Sociedad Brasileira para el Progreso y la Ciencia, además de órganos públicos brasileros como la Fundación Nacional del Indio, la Defensoría Pública del Estado de Pará, el Ministerio Público Federal y el Tribunal Regional Federal de la 1ª Región.



Río Xingu. Por Pedro Martinelli

La empresa minera Canadiense Belo Sun quiere construir la mayor mina de extracción de oro a cielo abierto de Brasil, con la pretensión de extraer cerca de 600 toneladas de oro en 12 años. Concluido el proyecto, dejará como recuerdo de su estadía en el país una inmensa herida abierta en la

región Amazónica, específicamente entre las ciudades de Altamira y José Porfirio en el estado de Pará. Esa herida estará acompañada de montones de desechos de materiales estériles y posiblemente contaminados sin planes de remoción. Los desechos producidos por la minera canadiense ocuparían cerca de 350 hectáreas del corazón de la Amazonía, área equivalente al 60% del Distrito Federal Brasilerero.

La construcción de la mina está prevista a 10 km de otra obra que ha causado impactos devastadores a la región – la hidroeléctrica Belo Monte. La licencia de esa central hidroeléctrica estuvo también suspendida, debido a negligencia en la construcción del sistema de alcantarillado de Altamira, ciudad vecina de la obra. La represa ha generado miedo entre los grupos indígenas, población ribereña y mineros artesanales por ser una completa incógnita el impacto que puede tener sobre la vida en la región. Desde que la obra fue finalizada, el caudal del río Xingu disminuyó entre un 80% y 90%, cambiando bruscamente la vida de los habitantes de la región y obligando a las comunidades indígenas a abandonar sus sitios tradicionales de vivienda.

En las regiones próximas a esas obras, la mayoría de los pobladores (muchos pertenecientes a grupos indígenas) que antes vivían de la pesca, ahora dependen de alimentos industrializados que compran en la ciudad. Esa nueva realidad nutricional aumentó los casos de hipertensión,



diabetes, cálculos renales e incluso de obesidad. Por otro lado, debido a la construcción de la represa, el efecto de los periodos secos se incrementó, causando por ejemplo el aumento de mosquitos que infestaron comunidades enteras. De igual forma, la violencia, la prostitución y el alcoholismo pasaron a hacer parte de ese escenario. Otro reclamo hecho por comunidades cercanas a la obra es la muerte de peces, el desaparecimiento de especies, la falta de agua potable y la irritación de piel causada por contacto con el agua. Eso sin tener en cuenta el miedo constante del rompimiento de la represa.

Claro, las suspensiones de obras son temporales. La Belo Sun debe responder por la adquisición irregular de terrenos públicos y diseñar un nuevo plan de investigación que contemple los derechos de los indígenas – teniendo en cuenta que piensa instalarse a 10 km de tres importantes comunidades indígenas. La Belo Monte debe terminar la instalación de las conexiones de alcantarillado y saneamiento básico para cerca de 150 mil residentes de Altamira, a fin de evitar que un serio problema de salud pública se instale en la ciudad.

Investigadores, comunidades ribereñas e indígenas continúan luchando, al final, conocen la importancia que la Amazonía representa para todos nosotros. Luís de Camões, promotor Federal do Pará, nos invita a la acción y nos recuerda que la Amazonía es un ecosistema que regula la dinámica hídrica de América y sobretodo, esencial para regular el clima del planeta. En las palabras

de Bel Juruna, una de las líderes indígenas de las comunidades asentadas en la Volta Grande do Xingu: “todos necesitan de la Amazonía y quien preserva el bosque somos nosotros. Si un día acaban con esas tierras indígenas el mundo se acabará de quentura (calor)”.



Bel Juruna, exigiendo la atención de la representante de la mina Canadiense Belo Sun, en audiencia pública el 21 de marzo de 2017, en Altamira, Pará. Por Lilo Clareto

Más informaciones:

<http://www.mpf.mp.br/pa/sala-de-imprensa/noticias-pa/trf1-suspende-licenca-de-instalacao-da-mineradora-canadense-belo-sun-no-xingu>

http://brasil.elpais.com/brasil/2017/04/03/opinion/1491235482_452762.html?id_externo_rsoc=TW_CC

<http://outraspalavras.net/outrasmidias/destaque-outras-midias/tapajos-e-xingu-caminhos-para-devastar-a-amazonia/>



<http://www.univision.com/univision-news/environment/an-amazon-community-braces-for-monster-gold-mine?hootPostID=664fc94852b664e9d6d228cf56255506>

[http://amazoniainforma.blogspot.com.br/2017/03/moradores-do-xingu-mais-impactados-por_91.html?utm_source=feedburner&utm_medium=twitter&utm_campaign=Feed:+AmazoniaInforma+\(AMAZ%C3%94NIA+INFORMA\)](http://amazoniainforma.blogspot.com.br/2017/03/moradores-do-xingu-mais-impactados-por_91.html?utm_source=feedburner&utm_medium=twitter&utm_campaign=Feed:+AmazoniaInforma+(AMAZ%C3%94NIA+INFORMA))

<https://www.socioambiental.org/pt-br/noticias-socioambientais/justica-derruba-licenca-de-mineradora-no-xingu>

<http://www.mpf.mp.br/pa/sala-de-imprensa/noticias-pa/em-julgamento-historico-trf1-decide-que-belo-monte-nao-pode-seguir-desobedecendo-a-licenca-ambiental>

<https://www.socioambiental.org/pt-br/noticias-socioambientais/licenca-de-operacao-de-belo-monte-e-suspensa-em-decisao-historica>